
12 月 22 日，由于外部塔吊施

工侵入线路，造成上海地铁 11 号

线线路设施和列车受损，现场无

人员受伤。

据报道，接报事故后，应急管

理部派出工作组赶赴现场指导

处置，并要求上海市相关行业领

域开展安全检查。上海市应急

管理局提级调查该起重大涉险

事故，分析原因，追查责任，并对

工程总包单位和分包单位进行通

报批评。

据记者了解，涉事塔吊为施

工 2 标工程设备。沪嘉高速—嘉

闵高架联络线新建工程全线长约

2.6 公里，包含沪嘉高速 2 个 Y 型

立交、联络线地面辅道、沪嘉高速

陈翔路匝道三部分。其中，施工2

标全长约534米，红线宽度为45米

至53米。

施工现场公示牌信息显示，

施工 2 标建设单位为上海公路投

资建设发展有限公司；设计单位

为上海市城市建设设计研究总院

（集团）有限公司；监理单位为上

海市市政工程管理咨询有限公

司；施工单位为上海建工和上海

路桥。

官网资料显示，上海建工是

中国建筑行业的先行者和排头

兵，旗下拥有多个行业领先企

业。其中，上海市政设计总院在

全国市政设计领域排名第一，建

材科技集团商品混凝土年产量全

国第三、世界第五，园林集团连续

5 年位居全国城市园林绿化企业

榜首，装饰集团在中国装饰行业

百强企业中排名第二。

上海路桥系国家特级施工企

业，为隧道股份旗下的大型总承

包企业。隧道股份董秘办工作人

员在接受记者采访时表示，施工2

标是由上海建工负责建造的，隧

道股份负责的是沪嘉高速—嘉闵

高架联络线新建工程施工1标。

上海建工官网今年 4 月发布

的一篇文章也指出，施工 2 标由

上海建工四建集团负责施工。施

工中 SW20 立柱顺利应用竖向预

应力张拉新工艺。这是上海市

首次在超高立柱上大面积使用

该工艺。

“新工艺的成功应用，不仅是

技术层面的跨越性突破，更为上

跨11号线区域的预应力立柱施工

奠定了坚实基础，也为未来上跨

11号线连续钢箱梁的吊装创造了

条件。”上述文章阐释道。

此外，记者从上海市嘉定区

新闻办方面了解到，沪嘉高速—

嘉闵高架联络线工程是连接S5沪

嘉快速路和嘉闵高架的重大工程

项目，对于完善嘉定区快速路网

结构、改善区域通行条件具有重

大意义。2024年7月以来，该项目

建设连续突破关键节点。按照施

工计划，沪嘉高速—嘉闵高架联

络线将于2025年具备通车条件。

起底上海地铁塔吊侵入事故
本报记者 郭阳琛 张家振 上海报道

上海地铁11号线因遭外部施

工塔吊侵入，造成线路设施和列

车受损而备受外界关注。

据悉，导致此次侵入事故的

塔吊属于沪嘉高速—嘉闵高架联

络线新建工程施工2标（以下简称

“施工2标”），施工现场紧邻上海

地铁11号线。沪嘉高速—嘉闵高

架联络线工程是连接S5沪嘉快速

路和嘉闵高架的重大工程项目，

将上跨上海地铁 11 号线，按计划

将于2025年具备通车条件。

施工现场公示牌信息显示，

施工 2 标施工单位为上海建工集

团股份有限公司（以下简称“上海

建工”，600170.SH），以及上海隧道

工程股份有限公司（以下简称“隧

道股份”，600820.SH）旗下的上海

公路桥梁（集团）有限公司（以下

简称“上海路桥”）。

“这个项目不是我们公司施

工的，标段不一样。”日前，隧道股

份董秘办工作人员在接受《中国

经营报》记者采访时表示，施工 2

标由上海建工负责，隧道股份负

责的是沪嘉高速—嘉闵高架联络

线新建工程施工1标。

上海建工官网此前发布的一

篇文章也明确提出，施工2标由上

海建工四建集团负责施工。对

此，记者多次致电上海建工方面

求证，但电话均无人接听。同时，

记者向上海建工邮箱发送了采访

提纲，截至发稿尚未收到回复。

涉事项目计划2025年通车
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百亿级数据科技央企“打头阵”锚定降低全社会物流成本目标

本报记者 杨让晨 张家振

上海报道

中央经济工作会议明

确提出，将实施降低全社

会物流成本专项行动。日

前，交通运输部和国家发

展改革委联合印发的《交

通物流降本提质增效行动

计划》，也从结构性、系统

性、制度性、技术性等多层

面推进物流降本提质增

效，以形成政策合力。

在打通实体经济物

流“筋络”方面，国内首家

数据科技央企——中国

数联物流信息有限公司

（以下简称“中国数联物

流”）日前在上海市成立，

注册资本达100亿元。该

公司将搭建国家级物流

大数据平台，整合公路、

铁路、水路、航空以及口

岸等领域数据资源，通过

数据共享、开发利用来提

升产业运营效率，降低全

社会物流成本。

复旦大学管理学院

管理科学系教授、上海市

物流研究院院长徐以

告 诉《中 国 经 营 报》记

者，从国家层面来看，如

果能够大范围地掌握较

为全面的数据，对经济

发展将大有裨益。“这也

是上海市成立中国数联

物流这一国家级数据平

台的目的之一，有望成为

降低社会物流成本的重

要抓手。”

作为第99家批准成立的央企，

中国数联物流将通过数据科技来

降低社会物流成本。

在成立大会现场，国务院国资

委相关负责人表示，中国数联物流

的成立，是推进中央企业与地方优

势物流数据资源整合，更好服务现

代流通体系建设、畅通国民经济循

环的重要举措。

据介绍，未来，中国数联物流

要服务实体经济，聚焦物流降本、

提质增效，深化数据资源开发利

用，持续推动全社会物流成本实质

性下降。

中国企业资本联盟中国区首

席经济学家柏文喜告诉记者，成立

中国数联物流是为了响应国家对

数字经济的重视和物流行业面临

的转型升级需求，也标志着我国在

物流行业的数字化转型迈出了坚

实的一步。“此举有助于推动传统

物流模式的转型升级，通过数字化

技术提高物流效率，减少资源浪

费，降低成本，从而为实体经济的

发展注入新动力。”

相关资料显示，中国数联物流

将引入招商局集团、中国保利集

团、中国物流集团、中国民航信息

集团、上海国盛（集团）有限公司、

上海数据集团作为战略投资者。

对于股东注资情况和经营计划

等问题，记者通过企查查显示的中

国数联物流电话联系采访，一位工

作人员向记者表示：“过段时间再找

其他联系方式联系中国数联物流。”

据了解，尽管已宣布引入战略

投资者，但国家企业信用信息公示

系统和企查查、天眼查等渠道目前

显示的中国数联物流股东信息尚

未更新，仍为中国农垦集团持股

100%。上述公开电话共关联 6 家

企业，其他5家均与中国农垦集团

相关联。

多家头部央企战略投资中国数

联物流的原因何在？对此，徐以

告诉记者，一方面，入股中国数联物

流有利于助力相关央企未来发展；

另一方面，相关央企入股也有助于

推动中国数联物流更好发展。

柏文喜也告诉记者，中国数联

物流作为首家数据科技央企，相关

央企入股具有国家战略意义和市

场潜力，可以参与到国家级物流大

数据平台的建设中，共享数据资

源，优化物流决策，提高物流运营

管理的效率和精准度。

作为首家数据科技央企，中国

数联物流将以公路、铁路、水路、航

空、口岸等领域数据资源共享和开

发利用为核心，整合物流与信息

流、资金流，构建国家级物流大数

据平台，以数字技术提升产业运营

效率，服务实体经济发展，有效降

低全社会物流成本。

中国数联物流也具有央企背景

和基因。据企查查数据，中国数联物

流的前身为中国华信信息技术开发

有限公司，股东为中国农垦集团。中

国数联物流的首任董事长既是央企

出身，也有数据科技行业背景。

相关资料显示，中国数联物流

首任董事长张建在履新之前，曾于

2019年1月至2024年10月担任招

商局集团首席数字官（CDO）及数

字化中心主任。在此期间，招商局

集团在人工智能、大数据等领域发

展迅速。

从数据科技角度而言，中国数

联物流未来将如何发挥作用？徐

以 告诉记者，成立中国数联物流

的目的在于降低物流总成本，并在

某些领域发挥关键作用。“收集的

数据涵盖各个方面，需要对不完

整、有缺陷的数据进行整理，并保

证数据安全，因为这涉及企业核心

机密。”

推进物流数据资源整合

长久以来，上海建工在中国

乃至世界工程建设史上都留下了

浓墨重彩的一笔。

据了解，上海建工已连续多

年 位 列 美 国《工 程 新 闻 记 录》

（ENR）全球最大 250 家承包商前

10。2024 年，公司位居《财富》世

界 500 强第 354 位和《财富》中国

500强第89位。

不过，自 2024 年以来，上海

建工业绩有所放缓。财报数据

显示，截至今年前三季度，上海

建工实现营业收入 2140.13 亿元，

同 比 下 降 4.05% ；归 母 净 利 润

13.51 亿元，同比增长 4.30%；扣非

净 利 润 7.89 亿 元 ，同 比 增 长

0.21%。经营活动产生的现金流量

净额为-214.94 亿元，同比减少

158.96亿元。

其中，上海建工的建筑施工、

设计咨询、建材工业和房产开发

业务分别实现营业收入1921.60亿

元、22.77亿元、107.29亿元和31.98

亿 元 ，毛 利 率 分 别 为 6.76% 、

26.07%、12.85%和7.50%。

上海建工一直是上海市重大

工程建设的“主力军”。在2024年

三季度业绩会上，上海建工副总

会计师沈广军表示，报告期内，集

团积极顺应市场变化，围绕核心

业务，聚焦重大区域、重点领域、

重要客户项目，累计新签合同

2778 亿元，其中上海市场达 2053

亿元，占比74%。

“上海建工中标 10 亿元以上

重大工程施工项目22 项，累计金

额 553 亿元；中标 5 亿元以上项

目 72 项，累计金额 909 亿元。承

担上海市重大工程 111 项，占全

市比例为 58%。”沈广军进一步

表示。

上海建工也感受到了房地产

行业下行带来的寒意。上海建工

披露的最新数据显示，今年前三

季度，集团房产开发业务新签订

单 52.94 亿元，同比下降 54.33%，

仅占新签合同总额的1.91%。

此 前 ，上 海 建 工 时 任 总 会

计师尹克定曾透露，上海建工

地产子公司的业绩有望在 2025

年扭转。同时，集团对恒大的

应收账款、合同资产约 34 亿元，

累计计提减值准备近半。会进

一步加强诉讼和商务谈判，同

时积极协助项目公司债权债务

重组，多措并举提高资金回收

比例。

“上海建工加快推进工程款

回收，截至三季度末应收账款下

降14.84亿元，随着‘化债’政策落

地及房地产市场止跌回稳政策效

应释放，现金流有望进一步改

善。”沈广军补充道。

值得一提的是，近年来，上海

建工大力发展城市更新、智慧运

维、生态环保、水利水务、新基建

等新兴业务，持续培育“种子工

程”和未来产业。财报数据显示，

截至今年三季度末，上海建工新

签新兴业务合同额约702亿元，占

新签合同总额的25%。

全国化发展也是上海建工的

重要战略。在2024年第六次国内

市场会议上，上海建工党委书记、

董事长杭迎伟表示，当前，集团正

处于市场经营的攻坚期和转型升

级的关键期，要持续深化“立足大

上海、聚焦长三角、深耕万亿GDP

城市”全国化发展新格局。在体

制机制调整上，要打造具有全国

化管理视野和区域化支撑能力的

两级总部。

斩获近六成上海重大工程

事实上，中国数联物流的成

立，也是目前我国推进降低社会物

流成本的一个缩影。

日前召开的中央经济工作会

议提出，将实施降低全社会物流成

本专项行动。11 月 27 日，中共中

央办公厅、国务院办公厅印发的

《有效降低全社会物流成本行动

方案》指出，将从深化体制机制改

革、促进产业链供应链融合发展、

健全国家物流枢纽与通道网络等

多个方面，对降低物流成本进行系

统部署。

根据目标，到 2027 年，我国社

会物流总费用与GDP比率要降至

13.5%，铁路货运量和周转量占比

则要分别提高至 11%和 23%。中

银交运相关研报分析认为，上述

方案旨在通过深化体制机制改

革、促进产业链供应链融合发展、

完善物流枢纽网络等措施降低物

流成本。

中国物流与采购联合会、中国

物流信息中心发布的数据显示，今

年前10个月，全国社会物流总额达

到287.8万亿元。中银交运相关研

报分析称，按可比价格计算，上述

指标同比增长5.7%，增速比前9个

月提高0.1个百分点。

交通运输部和国家发展改革

委联合印发的《交通物流降本提质

增效行动计划》也提出，到2027年，

交通物流降本提质增效取得显著

成效，社会物流总费用与国内生产

总值的比率力争降至13.5%左右。

在建设全国交通物流统一大

市场，推进制度性降本提质增效的

同时，还将加快推进多式联运信息

互联共享。制定多式联运数据共

享清单，推动经营主体加强数据交

换共享，稳步推进交通物流公共数

据资源开发利用，形成可持续发展

模式。制定全国统一的交通运输

领域相关电子证照清单和应用管

理规范，加快推进“跨省通办”。

今年以来，我国物流运行回升

势头强劲，10月全国社会物流总额

同比增长 5.7%，为 6 月以来最高。

中银交运研报分析认为，在政策推

动下，物流运行回升势头增强，企

业活力提升，市场预期保持乐观。

不过，在柏文喜看来，降低全

社会物流成本，还应当从深化物流

领域重大体制机制改革、促进产业

链供应链融合发展、健全国家物流

枢纽与通道网络、推动物流数字化

转型、加强物流成本监测和评估等

方面入手。

“这需要打造现代化物流龙头

企业和专精特新企业，加强创新驱

动和提质增效，推进物流数据开放

互联。”柏文喜告诉记者，降低社会

物流成本要依据大数据规划最优

路线与方式组合，平衡“公铁水”联

运比例，实现资源高效配置；推动

企业数字化转型，建立统一信息平

台，减少信息“孤岛”，以智能化决

策替代人工经验判断，降低人力与

时间成本。

“通过上述措施，可以构建一

体化物流生态系统，深化企业物流

全流程优化，挖掘运输、保管、管理

环节的内在联系与协同潜力，实现

全社会物流成本的系统性、全方位

降低。”柏文喜表示。

深化物流领域体制机制改革

涉事标段施工方上海建工系建筑行业排头兵

沪嘉高速—嘉闵高架联络线新建工程施工2标项目现场，紧邻上海地铁11号线。 本报资料室/图

施工2标是由上海建工负责建造的，隧道股份负责的是沪嘉高速—嘉闵高架联络线新建工程施工1标。

上海建工披露的最新数据显示，今年前三季度，集团房产开发业

务新签订单52.94亿元，同比下降54.33%。

作为首家数据科技央企，中国数联物流将以数据资源共享和开发利用为核心，构建国家级物流

大数据平台。 视觉中国/图


